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Atiende PRODECON quejas en temporada de pandemia 

En lo que va del año, la Procuraduría de Defensa al Contribuyente (PRODECON) 

en Tamaulipas ha recibido 845 quejas en contra de autoridades fiscales con 665 

denuncias, principalmente. 

Por devoluciones del Impuesto Sobre la Renta, del Impuesto al Valor Agregado, 

porque no se les permite hacer deducciones o porque no están conformes con las 

multas. 

Alfredo Serrano Yáñez delegado en Tamaulipas de PRODECON confirmo que en 

lo que va del año se han otorgado 4 mil 623 servicios, así como 3 mil 489 asesorías 

y se han recibido 845 quejas mientras que de representación legal son 276 

intervenciones y acuerdos conclusivos van 13 , cifras similares a las del 2019. En 

su mayoría se reciben vía correo electrónico y teléfono lo cual se vuelve más 

complicado para los contribuyentes, puntualizo. 

Destacó que se está trabajando con las diferentes organizaciones de contadores 

públicos para enterarlos de los cambios que ha realizado el SAT, poniendo a su 

disposición los medios de defensoría legal , en caso de que consideren que sus 

derechos son violentados por alguna de las autoridades fiscales federales y 

estatales, en todo momento se busca la conciliación para que se llegue a un buen 

acuerdo, y se de marcha atrás a decisiones que se toman y que no están dentro del 

marco legal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elmercurio.com.mx/la-region/atiende-prodecon-quejas-en-temporada-de-pandemia
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PRODECON ha disminuido sus atenciones por la pandemia  

 

 

 

https://imagenzac.com.mx/capital/prodecon-ha-disminuido-sus-atenciones-por-la-pandemia/
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En agosto, impuestos dejan 0.1% más al erario 

De enero a agosto de este año, los ingresos que obtiene el gobierno a través del 

pago de impuestos habrían presentado un ligero incremento de 0.1%, en términos 

reales, respecto al mismo periodo del año pasado, de acuerdo con datos 

preliminares presentados por el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

El incremento sería el menor del que se tiene registro, para un periodo similar, desde 

el 2012, cuando los ingresos tributarios cayeron 1.1 por ciento. 

Al corte del 9 de septiembre, la autoridad fiscal, a cargo de Raquel Buenrostro, 

registró una recaudación de 2 billones 278,000 millones de pesos, ligeramente 

superior a los 2 billones 274,653 millones (pesos a 2020). 

 

 

Oposición ve crisis económica; hay más recaudación: Morena 

Al continuar con la glosa del segundo Informe presidencial en la Cámara de 

Diputados, ahora en materia económica, la oposición consideró que antes de la 

pandemia por coronavirus la economía mexicana ya había entrado en 

crisis. ¿Dónde ven el fracaso?, devolvieron en tribuna los legisladores de Morena. 

Luis Montes, de esa bancada, consideró afortunado que el año pasado la Cámara 

de Diputados aprobara modificaciones en materia fiscal que han permitido 

incrementar los ingresos públicos, al identificar a personas con variaciones atípicas 

en el pago de sus declaraciones de impuestos, y eso trajo una recaudación adicional 

por 17 mil millones de pesos de los grandes contribuyentes. 

Estas cifras demuestran que a pesar de la crisis sanitaria y económica la vinculación 

entre el gobierno, la sociedad y el empresariado es más fuerte que nunca. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-agosto-impuestos-dejan-0.1-mas-al-erario-20200914-0131.html
https://www.jornada.com.mx/2020/09/15/politica/008n1pol
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Cuota complementaria al IEPS en gasolinas impactaría la inflación 

La cuota complementaria al Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) 

a gasolinas, que propone el gobierno para el siguiente año, tendría un impacto en 

la inflación de hasta 50 puntos, indicó Gabriel Casillas Olvera, presidente del Comité 

Nacional de Estudios Económicos del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas 

(IMEF). 

En conferencia de prensa, Casillas Olvera refirió que esta cuota no se ve como un 

“gasolinazo”, sino más bien como una manera de recaudar impuestos en las 

ocasiones que los precios internacionales del petróleo caigan, como ocurrió este 

año. 

“Claramente va a tener un impacto en la inflación porque, por la demanda, se podrá 

transferir esa cuota al consumidor. Entonces esto puede llegar a tener un impacto 

de hasta 50 puntos base en la inflación, es decir, si pronosticaban que este año la 

inflación cerrara en 3.5%, el siguiente año podría pasar a 4.0 por ciento”. 

 

 

Limita propuesta fiscal bajas en precio de gasolinas 

Los lineamientos presupuestarios presentados por el gobierno federal para 2021 no 

plantean crear nuevos impuestos ni incrementar los existentes; sin embargo, la 

propuesta del Poder Ejecutivo sí incluye medidas que, según especialistas, 

provocarán que no se vuelvan a observar disminuciones en los precios de las 

gasolinas como sucedió este año. 

Además, la miscelánea fiscal 2021 contiene mayores atribuciones para el Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) mediante la ampliación de las herramientas de 

documentación de los inspectores del organismo que visitan los domicilios fiscales 

de los contribuyentes, sin importar que sean personas físicas o morales. 

Sin mayores impuestos, pero sí con modificaciones clave en la tributación, el 

objetivo del gobierno es mantener los ingresos del país para conseguir un 

crecimiento económico de 4.6 por ciento en 2021 luego de la caída de 8 por ciento 

que prevé para este año. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Cuota-complementaria-al-IEPS-en-gasolinas-impactaria-la-inflacion-20200914-0086.html
https://www.jornada.com.mx/2020/09/15/economia/018n2eco
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Expertos cuestionan las metas fiscales para 2021 

Las dudas que generan los ingresos petroleros y tributarios proyectados para el 

2021 y las presiones al gasto que podría haber por ser año electoral, ‘tambalean’ 

las principales metas fiscales para 2021, como es conseguir un equilibrio primario 

de cero por ciento y reducir la deuda pública a un nivel de 53.7 por ciento del PIB, 

advirtieron expertos. 

Héctor Villarreal, director general del Centro de Investigación Económica y 

Presupuestaria (CIEP), señaló que cuando una economía se contrae a niveles de 8 

o 10 por ciento y la gran parte de su gasto está comprometido, como es el escenario 

para el país, es entendible que haya un déficit primario moderado, ya que eso 

funciona como estabilizador si no se cumplen los objetivos de ingresos o gasto. 

 

 

Cambios en el IEPS a bebidas alcohólicas generarían 25,000 millones de pesos 

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador podría obtener ingresos superiores a 

25,000 millones de pesos anuales sin incrementar impuestos, así como atacar la 

ilegalidad y evasión fiscal en el consumo del alcohol, si realiza cambios en el modelo 

en la aplicación del Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios (IEPS) ad 

valorem (valor del producto) a ad quantum (cuota fija sobre el contenido de alcohol), 

declaró Luis Foncerrada, director de la Facultad de Economía y Negocios del Mayab 

Mérida. 

Explicó que la propuesta ya está en la mesa de los legisladores por el senador 

morenista Gerardo Novelo Osuna, la cual plantea una cuota entre 1.40 y 1.60 pesos 

por cada grado de alcohol por litro, lo que llevaría a incrementar hasta una décima 

del PIB, además de que sería un impuesto de primera mano, al cobrarse desde el 

momento que sale de fabricación o bien, se importa, para luego ser trasladado al 

consumidor. 

En entrevista con El Economista, el analista económico dijo: “el presidente AMLO 

ha dicho que no quiere incrementar impuestos ni tasas. Este cambio de modelo en 

el IEPS a bebidas alcohólicas sería una muy buena oportunidad para obtener más 

ingresos fiscales y ayudaría a cuidar la salud”. 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/expertos-cuestionan-las-metas-fiscales-para-2021
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Cambios-en-el-IEPS-a-bebidas-alcoholicas-generarian-25000-mdp-20200914-0135.html
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¿El SAT tomará fotos y videos de tu casa a partir de 2021? 

Se desató una controversia por la propuesta hecha en el Paquete Económico 2021 

para que, como apoyo a fiscalizar contribuyentes, se permita el uso de herramientas 

tecnológicas como fotografías y videos. 

Esto fue visto por algunas personas como una amenaza a los ciudadanos y su 

privacidad por parte del Servicio de Administración Tributaria (SAT), por lo que el 

secretario de Hacienda, Arturo Herrera, aclaro por medio de Twitter a lo que se 

refiere la propuesta en el artículo 45 del Código Fiscal de la Federación. 

La propuesta busca dar a conocer la residencia de las factureras que utilizan lugares 

inexistentes o inhabitables como domicilio fiscal y de esta manera evitar estos 

esquemas de defraudación. Así lo aseguró Herrera: 

 

 

 

Urge reactivar la economía bajando impuestos: PAN 

Para reactivar la economía y salir de la crisis, es necesario disminuir el IVA y 

el IEPS a gasolinas, generar empleos formales y fortalecer el mercado interno, 

aseguró el dirigente nacional del PAN, Marko Cortés. 

“Lo que tenemos que decirle al gobierno es que se requiere activar el mercado 

interno y para activarlo de forma acelerada, tenemos que hacer que la gente le 

alcance más con menos, y la forma es disminuyendo el Impuesto sobre la Renta”, 

dijo durante el conversatorio virtual sobre “Reformas al Sistema de Ahorro para el 

Retiro”, organizado por el Comité Estatal del PAN en Tlaxcala. 

El panista señaló que el paquete económico para 2021, no potencializa las 

capacidades del país, por ello, explicó que se deben incrementar las aportaciones 

que se dan para el retiro del trabajador, para que sean deducibles y acreditables; 

además, que no sean un costo adicional para el mermado sector productivo del 

país. 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/actualidad/el-sat-tomara-fotos-y-videos-de-tu-casa-partir-de-2021/126710
https://www.razon.com.mx/mexico/urge-reactivar-economia-bajando-impuestos-pan-405315
https://twitter.com/MarkoCortes
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¿Cuáles son las obligaciones fiscales de las personas físicas? 

Mucho hemos oído hablar sobre los términos de persona física y persona moral. 

¿Cuál es la diferencia entre ambas y cuáles son las obligaciones de las personas 

físicas? Te lo explicaremos a continuación. 

Las personas físicas son los individuos, tienen una existencia real, se identifican con 

un nombre y, en otras palabras, son todos aquellos individuos que realizan cualquier 

actividad económica. Las personas morales son solamente una entidad dotada con 

una personalidad jurídica, propia e independiente. 

Las personas físicas, por su condición, tienen una serie de derechos y obligaciones 

fiscales diferentes a las de las personas morales y podrás conocerlas a 

continuación. 

 

Toluca condona 100% en multas y recargos de todos los impuestos 

Tomando en cuenta los efectos económicos que ha generado la contingencia 

en Toluca se aprobó la condonación 100 por ciento de multas y recargos en todos 

los impuestos y derechos, afirmó Eduardo Segura García, el tesorero municipal. 

Detalló que esta medida incluye el predial, traslado de dominio, licencia de 

funcionamiento, pago de derecho de uso y áreas en vías públicas.  

 

Son impuestos locales la tabla de salvación 

Ante el boquete que tendrá Aguascalientes por la baja en el presupuesto federal de 

cara al próximo año, el Gobierno Estatal deberá echar mano de los impuestos 

estatales e incrementarlos en la medida que les permita resarcir la merma o bien 

pensar en algún empréstito a tasas bajas, así lo señaló el asesor financiero, Gerardo 

Sánchez Herrera. 

Comentó que luego de que la Federación le quitó el 4% del presupuesto a la entidad 

de cara al próximo año, la autoridad local deberá pensar en varias medidas, tales 

como llevar un gasto razonado y más apegado a la precariedad viendo en qué 

rubros se pudieran hacer recortes para suplir dicho porcentaje. 

 

 

https://noticieros.televisa.com/historia/cuales-son-las-obligaciones-fiscales-de-las-personas-fisicas/
Toluca%20condona%20100%25%20en%20multas%20y%20recargos%20de%20todos%20los%20impuestos
https://www.heraldo.mx/son-impuestos-locales-la-tabla-de-salvacion/
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Congela SAT cuenta a Delicias y a módulos de usuarios 

Delicias— Junto a los tres módulos de usuarios del Distrito de Riego 005 y de la 

Sociedad de Responsabilidad Limitada Unidad Conchos, el SAT ordenó el 

congelamiento de la cuenta del municipio de Delicias, en una acción que fue 

catalogada como de presión ante las movilizaciones de apoyo a los productores que 

tienen tomada la presa La Boquilla desde hace casi una semana. 

En San Francisco de Conchos se corrió la versión sobre la posibilidad que también 

hubiera sido afectada en las finanza, sin embargo, el alcalde, Jaime Ramírez, en 

entrevista con El Diario, señaló que hasta las 3 de la tarde no tenía ningún problema, 

“pero no descarto cualesquier acción, así como son están las cosas”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://diario.mx/estado/congela-sat-cuenta-a-delicias-y-a-modulos-de-usuarios-20200914-1708415.html
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Suman 71,049 muertes por coronavirus en México; hay 671,716 casos confirmados 

La Secretaría de Salud informó este lunes que ya son 71 mil 49 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

Además, los casos confirmados ascendieron a 671 mil 716, de los cuales 36 mil 616 

son activos estimados -es decir, que presentaron síntomas del virus en los últimos 

14 días-, informó José Luis Alomía, director general de Epidemiología. 

Mientras tanto, los casos sospechosos acumulados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 78 mil 550. 

 

 

 

Covid-19 calla grito 

Donde hubo gritos, se espera el silencio. El Grito va a ocurrir; el ritual patrio del 15 

de Septiembre va a las pantallas por internet y TV. Pero no lo van a acompañar los 

otros alaridos: los de la verbena popular. 

Este día faltarán en la cita anual los gritos de las batallas con huevos de harina y 

espuma, los de las cornetas de cartón, los que sacan los juegos mecánicos a 

quienes se atreven, los que caen de las bocinas estridentes encima de la gente, los 

que corean las canciones del cantante, de la banda, de los grupos tropicales en 

vivo; los de aquellos que se arremolinaban para esperar las 11:00 de la noche y 

lanzar un “Viva México” desde adentro, cantar el Himno y abuchear, a veces, al 

gobernante en turno; los que comparten el asombro de los fuegos artificiales, los 

que ofrecían banderas y los mejores pozoles y buñuelos, los de los niños 

desesperados. La pandemia ahogó esos gritos en el país. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-71-049-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-671-716-casos-confirmados
https://heraldodemexico.com.mx/estados/grito-independencia-guanajuato-fiestas-patrias-pandemia-covid19-mexico/
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En era posCOVID, el planeta lidiará con millones de cubrebocas 

El próximo 27 de septiembre se cumplirán siete meses en México desde que 

comenzó a operar el nuevo código de convivencia con el uso de las mascarillas, 

que si bien se traducen como un mecanismo efectivo para reducir la propagación 

del virus SARS-CoV-2, causante del coronavirus (COVID-19), también se 

convirtieron en enemigo para el planeta, que según especialistas tardan hasta 400 

años en desintegrarse. 

Pero no sólo es un problema mexicano, el tema es del tamaño de la pandemia. En 

el mundo se estima que 129 mil millones de mascarillas y 65 mil millones de guantes 

son desechados al mes, de acuerdo con la revista Ciencia Ambiental y Tecnología, 

por emplear apenas de los múltiples informes que se han realizado para cuantificar 

el dilema. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-era-poscovid-el-plantea-lidiara-con-millones-de-cubrebocas-1
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PENSIONES CARGAN GASTO A SALUD 

Institutos de seguridad social como el IMSS e ISSSTE verán limitadas sus funciones 

sustantivas debido a la presión que el pago de pensiones ejercerá en sus 

presupuestos para 2021. 

De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021, el 

ISSSTE erogará 260 mil 632 millones de pesos en el pago de pensiones y 

jubilaciones, 70% de su presupuesto total para el próximo año. 

 

A pensiones del IMSS e ISSSTE 70% del gasto total de este rubro 

En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) del 2021, el 

monto  propuesto al pago de pensiones en el IMSS y para el ISSSTE suma 821,871 

millones de pesos. 

En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) del 2021, el 

monto  propuesto al pago de pensiones en el Instituto Mexicano del Seguro Social 

(IMSS) y para el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado (ISSSTE) suma 821,871 millones de pesos, con lo que en gasto destinado 

a estos dos institutos representa 68% de los 1.2 billones de pesos que se 

destinarían al pago de pensiones en el 2021. 

 

 

Ni se vendió, ni se rifó, ni salió el 30% de los cachitos 

El avión presidencial ha tenido una trayectoria sin rumbo fijo desde que inició el 

Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Pasó de ser puesto a la venta y 

traslado a Estados Unidos, a su regreso a México sin comprador alguno y hasta ser 

imagen de un boleto de lotería. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/pensiones-cargan-gasto-a-salud-consumen-70-del-dinero-de-institutos/1405727
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pensiones-cargan-gasto-a-salud-consumen-70-del-dinero-de-institutos/1405727
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/A-pensiones-del-IMSS-e-ISSSTE-70-del-gasto-total-de-este-rubro-20200914-0130.html
https://www.reforma.com/ni-se-vendio-ni-se-rifo-ni-salio-el-30-de-los-cachitos/ar2030033?v=3
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Plantean bajar 46% gasto en refinerías 

El Gobierno federal planea darle menos recursos a las refinerías del País el próximo 

año. 

De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) 

2021, se prevé un gasto de inversión para Pemex Transformación Industrial (TRI) 

por 11 mil 451 millones de pesos, de los cuales 7 mil millones serán para 

mantenimiento de las seis refinerías del País. 

 

 

 

Sacrifican plan de apoyo a empleo en 2021; le quitan 92% pese a Covid 

El Programa de Apoyo al Empleo (PAE), que se encarga de apoyar a las personas 

desempleadas a encontrar una nueva oferta laboral, podría sufrir un recorte de 92 

por ciento en 2021, según el Proyecto de Presupuesto de Egresos (PPEF), a pesar 

de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha destacado la creación de 

empleos, tras el impacto de la crisis económica y sanitaria derivada de la pandemia 

por Covid-19 en el mercado laboral. 

Para el siguiente año se propone para este programa un presupuesto de 55 millones 

512 mil 360 pesos, una baja de 92.1 por ciento respecto a los 704 millones 877 mil 

866 pesos asignados en 2020; aunque es la baja más significativa de la que hay 

registro en los últimos años, registra recortes desde 2019, primer año de Gobierno 

de la actual administración. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/plantean-bajar-46-gasto-en-refinerias/ar2030376
https://www.razon.com.mx/negocios/quitan-92-programa-apoyo-acusan-golpe-405379


                                                                                                                                                                                    

29 
 

 

 

 

 

 

Afore XXI Banorte, líder en innovación y servicio al cliente 

Desde hace ya algunos años, Afore XXI Banorte se convirtió en un referente dentro 

de las Administradoras de Fondos de Ahorro para el Retiro, no sólo por el buen 

manejo de sus portafolios de inversión acompañada de una excelente estrategia de 

largo plazo, sino también porque de manera temprana incorporaron tecnología de 

punta para ofrecer sus servicios. Con ello, han logrado transitar hacia el mundo 

digital en forma más rápida y eficiente que el resto de las Administradoras de 

Fondos para el Retiro (Afore). Gracias a lo anterior, fue reconocida por la Comisión 

Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) como la administradora 

número 1 en capacidad operativa1, ya que es la Afore que tiene el menor tiempo de 

respuesta para atender y concluir más de 15 tipos de servicio, además de ser la que 

concluye favorablemente más trámites. 

Lo que comprueba su gran capacidad operativa y de incorporación de tecnología, 

es la gama de soluciones digitales que han ofrecido a sus clientes durante la actual 

emergencia sanitaria. En ese sentido, sobresale que Afore XXI Banorte fue la 

primera en ofrecer herramientas para que sus clientes pudieran efectuar trámites y 

solicitar servicios sin tener que acudir en forma presencial a una de sus 74 oficinas 

de atención personalizada con las que cuenta en todo el país, cuidando así tanto a 

sus clientes como a sus colaboradores. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Afore-XXI-Banorte-lider-en-innovacion-y-servicio-al-cliente-20200914-0034.html
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Ante debilidad del dólar, peso sigue en su mejor nivel desde marzo 

El tipo de cambio interbancario cerró la primera sesión de la semana con una 

apreciación de 0.96 por ciento o de 20 centavos al cotizar en 21.08 pesos por dólar, 

según datos del Banco de México. 

El precio de la moneda mexicana se encuentra en su mejor nivel desde las 20.11 

unidades por billete verde que registró el pasado 6 de marzo, es decir, unas 

semanas antes del confinamiento social provocado por la pandemia de Covid-19. 

De acuerdo con analistas, la fuerte apreciación que ha mostrado la moneda 

mexicana en los últimos días está relacionada con la debilidad del dólar 

estadunidense. 

 

 

 

¡Comienza la fiesta! El peso quiere celebrar el 'Grito' por debajo de las 21 unidades 

El peso logró colocarse este martes por debajo de la barrera de las 21 unidades por 

primera vez desde principios de marzo, esto a medida que el dólar se mantuvo débil 

a la espera de datos industriales y la reunión de política monetaria de la Reserva 

Federal del miércoles. 

La divisa tocó las 20.9588 unidades a las 6:36 horas. A las 8:04 horas, sube 0.32 

por ciento, a 21.03 unidades, esto en el ámbito interbancario y con datos de 

Bloomberg. 

En ventanilla bancaria, el dólar se vende en 21.44 pesos, cifra menor al cierre 

reportado por Citibanamex el martes, que fue de 21.59 unidades. 

 

 

 

 

 

 

El%20tipo%20de%20cambio%20interbancario%20cerró%20la%20primera%20sesión%20de%20la%20semana%20con%20una%20apreciación%20de%200.96%20por%20ciento%20o%20de%2020%20centavos%20al%20cotizar%20en%2021.08%20pesos%20por%20dólar,%20según%20datos%20del%20Banco%20de%20México.
https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/comienza-la-fiesta-el-peso-quiere-celebrar-el-grito-por-debajo-de-las-21-unidades
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Hacienda alista segundo paquete de reestructura de créditos por extensión de la 

pandemia 

Ante el alargamiento de la pandemia de COVID-19 y la preocupación al alza de que 

las carteras vencidas del sector financiero pudieran incrementarse, la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP) anunciará antes de que concluya septiembre 

un segundo paquete de medidas regulatorias orientadas a la reestructura de 

créditos y evitar impagos de los usuarios de la banca. 

Al participar en el podcast Norte Económico de Grupo Financiero Banorte, el 

subsecretario de Hacienda, Gabriel Yorio, señaló que, en la medida en que la 

pandemia siga y que la economía realmente no pueda operar al 100 por ciento, es 

posible que suceda que algunas carteras entren en moratoria. 

 

 

Ingreso de mexicanos se recuperará hasta 2031, estima Citibanamex 

El ingreso por persona en México que se tenía antes del impacto de la pandemia de 

Covid-19 tardará más de una década en recuperarse, estimó el área de estudios 

económicos de Citibanamex. 

“La perspectiva de en qué momento volveremos al PIB que teníamos antes de la 

pandemia, prevemos que esto se de hasta 2025 y si lo vemos en términos per cápita 

estamos hablando de 2030 o 2031. Va a ser un sexenio perdido en términos 

macroeconómicos y si lo vemos desde el punto de vista per cápita por el tamaño de 

la población, básicamente puede tomar una década para volver a los niveles de PIB 

que teníamos previos a la pandemia”, dijo el director de estudios económicos de 

Citibanamex, Adrián de la Garza. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-alista-segundo-paquete-de-reestructura-de-creditos-por-extension-de-la-pandemia
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-alista-segundo-paquete-de-reestructura-de-creditos-por-extension-de-la-pandemia
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ingreso-de-mexicanos-se-recuperara-hasta-2031-estima-citibanamex
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
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"Cuentas alegres": Carlos Urzúa, extitular de Hacienda, analiza el Presupuesto 2021 

El extitular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Carlos M. Urzúa, 

consideró "poco realistas" los contenidos del Presupuesto de Egresos de la 

Federación 2021 y la iniciativa de Ley de Ingresos del gobierno federal. "Cuentas 

alegres, pues". 

En un análisis realizado en su columna para EL UNIVERSAL, titulado "Un 

presupuesto sin sustento alguno (I)", Urzúa menciona algunas incongruencias, tales 

como los pronósticos gubernamentales acerca de la contraccción que sufrirá la 

economía mexicana al cierre del 2021 y el crecimiento que la economía tendrá en 

el 2021. 

 

Beneficia a CFE la energía de la IP 

La participación de la iniciativa privada en la generación de energía eléctrica brinda 

beneficios económicos y reforzamiento de infraestructura a la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE) y no actúa en contra de la eléctrica estatal como asegura el 

Gobierno federal, aseguran especialistas. 

Las conclusiones del seminario El Sistema Eléctrico y la Participación Privada, 

elaborado por la UNAM, explican que los costos en la generación, la competencia 

entre privados y CFE, así como el marco jurídico que los regula a partir de la reforma 

energética, no son una carga para la Comisión. 

 

Desdeña la banca liquidez de Banxico 

Por cinco semanas consecutivas, la banca comercial ha ignorado el programa de 

reporto de bonos corporativos del Banco de México (Banxico), una de las medidas 

del banco central para inyectar liquidez al sistema financiero. 

 

"En términos generales, las operaciones han mostrado una débil demanda", resaltó 

el departamento de análisis de Banorte. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/cuentas-alegres-carlos-urzua-extitular-de-hacienda-analiza-el-presupuesto-2021
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/carlos-m-urzua
https://www.eluniversal.com.mx/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-m-urzua/un-presupuesto-sin-sustento-alguno-i
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-m-urzua/un-presupuesto-sin-sustento-alguno-i
https://www.reforma.com/beneficia-a-cfe-energia-de-la-ip/ar2030302?v=3
https://www.reforma.com/desdena-la-banca-liquidez-de-banxico/ar2030324?v=5
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Gobierno e Iniciativa Privada anunciarán plan de reactivación económica en octubre 

Luego de reunirse en Palacio Nacional con el presidente López Obrador, Carlos 

Salazar Lomelín, dirigente del Consejo Coordinador empresarial (CCE), y Antonio 

del Valle del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), anunciaron que en octubre 

próximo se dará  a conocer un plan de reactivación económica por parte del 

gobierno de México. 

Ambos empresarios señalaron que en este esfuerzo participa no sólo el Gobierno 

federal sino el sector empresarial y la propia oficina de la Presidencia de la 

República. 

 

 

Índice dólar pierde 10.48% desde marzo 

El dólar mantiene una tendencia débil desde marzo, cuando comenzó la pandemia 

del Covid-19, pues desde el 20 de marzo acumula una caída de 10.48%, de 102.817 

puntos, su máximo del año, a su nivel actual en 93.063 enteros, según datos de 

Refinitiv. 

Este desempeño es multifactorial, pues además de la crisis sanitaria, está el déficit 

comercial y fiscal de Estados Unidos, así como mejores pronósticos para la Unión 

Europea, un débil desempeño económico previo, bajas tasas y las tensiones con 

China, según Tai Hui, Managing Director Chief Market Strategist de JP Morgan 

 

Bancos elevan 40% sus reservas contra morosidad 

Las instituciones bancarias destinaron 117 mil 488 millones de pesos entre enero y 

julio para reservas preventivas contra riesgos crediticios, lo que implicó 

un crecimiento anual de 40 por ciento, con lo que se preparan para un inminente 

repunte en el incumplimiento de pagos. 

Este fue su mayor crecimiento desde la crisis financiera de 2008, y en monto fue el 

más elevado desde que hay registros disponibles, a partir del 2000, de acuerdo con 

los datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/gobierno-e-iniciativa-privada-anunciaran-plan-de-reactivacion-economica-en-octubre/126712?categoria=%22dinero%22
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Indice-dolar-pierde-10.48-desde-marzo-20200914-0137.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/bancos-elevan-40-sus-reservas-contra-morosidad
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Bloquea la UIF cuentas bancarias de funcionario en Delicias 

La Unidad de Inteligencia Financiera, perteneciente a la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público, informó que ha realizado el bloqueo de cuentas bancarias de José 

Reyes N, Salvador N y Elíseo N, actual funcionario del municipio de Delicias, 

Chihuahua. 

El congelamiento de cuentas se efectúo después de detectarse movimientos 

irregulares a través del sistema financiero nacional. 

Aunque la UIF no identifica a los personajes, se trata de José Reyes Baeza, ex 

gobernador de Chihuahua y ex director del Issste; Eliseo Compeán,este último 

presidente municipal de Delicias, y Salvador Alcántara Ortega, presidente de la 

Asociación de Usuarios de Riego del Estado de Chihuahua. 

 

 

 

Automóvil, el activo esencial para los pequeños negocios 

Muchas empresas entre pequeñas y medianas sobrevivieron al confinamiento que 

causó la pandemia de Covid-19 gracias a que se modernizaron o implementaron 

nuevos servicios, como la entrega a domicilio con ventas a través de canales 

digitales. 

De hecho, cifras de la Asociación Mexicana de Ventas Online (AMVO) refiere que 

uno de los segmentos que más creció con la crisis sanitaria fue la entrega de 

comida, principalmente, a domicilio, lo cual permite a las Pequeñas y Medianas 

Empresas (PyMEs) entrar a competir con otras grandes firmas. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/15/politica/011n3pol
https://www.razon.com.mx/negocios/automovil-activo-esencial-pequenos-negocios-405368
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México supera a Brasil como primer proveedor de jugo de naranja de EU 

México exportó jugo de naranja a Estados Unidos por un valor de 142 millones de 

dólares de enero a julio de 2020, colocándose como el primer proveedor de ese 

producto en el mercado estadounidense. Brasil, quien es el principal exportador 

global de jugo de naranja, se colocó en la segunda posición, con 91 millones de 

dólares. 

Estas ventas abarcan jugos congelados, sin congelar y los demás, todas ellas 

clasificaciones en las que Brasil domina las exportaciones a nivel global. México se 

coloca en el segundo sitio como exportador global de jugos congelados, en el 

séptimo en jugos sin congelar y en el 24 en los demás. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-supera-a-Brasil-como-proveedor-de-jugo-de-naranja-de-EU-20200915-0010.html
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

López Obrador presentará al Senado escrito para solicitar consulta sobre juicio a 

expresidentes 

El presidente Andrés Manuel López Obrador indicó este martes que presentará su 

escrito ante el Senado de la República para solicitar que haya una consulta 

ciudadana con el fin de enjuiciar a los expresidentes de México, desde 1988 hasta 

la fecha. 

"Voy a dar a conocer nuestra decisión de entregar un escrito a la Cámara de 

Senadores para la realización de la consulta al pueblo de México sobre el posible 

enjuiciamiento, previa investigación y en el marco de la legalidad, de acuerdo al 

debido proceso, de los expresidentes de México, de 1988 a la fecha. Es decir, hasta 

el presidente Peña Nieto. Es el expresidente Carlos Salinas, Ernesto Zedillo, Vicente 

Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto", indicó en su conferencia de prensa. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-15-de-septiembre-5761370.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/lopez-obrador-presentara-al-senado-escrito-para-solicitar-consulta-para-juicio-a-expresidentes
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/lopez-obrador-presentara-al-senado-escrito-para-solicitar-consulta-para-juicio-a-expresidentes
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A las 11:00 Hrs, Senado recibe solicitud sobre juicio a expresidentes: AMLO 

Al iniciar la conferencia matutina, el mandatario dio a conocer que entregará un 

escrito a la Cámara alta para iniciar el procedimiento que marca la Constitución. 

"Yo voy a dar a conocer nuestra decisión de entregar un escrito a la Cámara de 

Senadores para la realización de la consulta al pueblo de México sobre el posible 

enjuiciamiento, previa investigación, en el marco de la legalidad, de acuerdo al 

debido proceso, de los expresidentes de México, de 1988 a la fecha", dijo. 

AMLO firma solicitud de consulta para juicio a expresidentes El Sol de México 

 

¿Los expresidentes pegarán ‘El Grito’? Este martes vence plazo de solicitud de 

consulta para enjuiciarlos 

El Senado se declaró a la espera de que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador haga llegar la solicitud para convocar a una consulta popular para enjuiciar 

a los expresidentes de la República. 

El plazo para presentar esta solicitud ante la Corte concluye a las 12 de la noche de 

este 15 de septiembre, por lo que la consulta no podría ser solicitada por los 

ciudadanos, ya que se requiere recolectar un millón 600 mil firmas, equivalentes al 

tres por ciento de los ciudadanos inscritos en la lista nominal del INE, y apenas se 

tienen 800 mil. 

 

Ahora, propone Morena amnistía a ex Presidentes 

El diputado de Morena, Pablo Gómez, solicitará que se someta a consulta popular 

si el Congreso emite o no una Ley de Amnistía para ex Presidentes. 

El legislador inscribió ayer en la Gaceta Parlamentaria una iniciativa que promueve 

la emisión de esa ley, donde se plantea este beneficio a favor de quienes fueron 

titulares del Ejecutivo federal entre el 1 de diciembre de 1988 y el 30 de noviembre 

de 2018. 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/hoy-presenta-solicitud-consulta-juicio-expresidentes-anuncia-amlo-405395
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-15-de-septiembre-5761370.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/senado-espera-a-que-amlo-pida-la-consulta-de-juicio-contra-expresidentes
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/senado-espera-a-que-amlo-pida-la-consulta-de-juicio-contra-expresidentes
https://www.reforma.com/ahora-propone-morena-amnistia-a-ex-presidentes/ar2030388?v=2
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Chapulines de Morena…por prohibir esa práctica 

Al menos 52 legisladores federales han cambiado, de manera definitiva, de 

camiseta a lo largo de esta legislatura, para beneficios políticos y agrandar a grupos 

parlamentarios, principalmente a Morena y al Partido del Trabajo (PT), bancadas 

en las que se han movido 25 y 17 diputados y senadores, respectivamente. 

Ante ello, y a pesar de ser la bancada que más se ha beneficiado con el 

llamado chapulineo, Morena en el Senado presentó una iniciativa para evitar que 

legisladores brinquen de partido en partido en el Congreso de forma inmediata. 

 

 

 

De manera virtual, inicia semana de Protección Civil 

La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), a través de la 

Coordinación Nacional de Protección Civil (CNPC), inauguró la Semana Nacional 

de Protección Civil 2020, la cual, en esta ocasión se realizará a través de encuentros 

virtuales, debido a la imposibilidad de realizar el Macrosimulacro por la 

pandemia.Desde ayer y hasta el próximo viernes, se ofrecerán foros temáticos 

donde participarán más de 60 expertos.  

En las reuniones se analizará avances y retos que enfrenta la gestión integral de 

riesgo de desastres en México.Los temas que ofrecerán son: Pandemias y 

contaminación del aire, Incendios y materiales peligrosos, Agua en México, Sismos 

en México y Eventos masivos y acciones deliberadas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/pais/marti-batres-ley-antichapulines-legisladores-brincos-senado-morena/
https://www.contrareplica.mx/nota-De-manera-virtual-inicia-semana-de-Proteccion-Civil20201599
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Van 196 casos de sarampión en 2020: Salud; no se han registrado nuevos contagios 

desde junio 

Las autoridades de salud mexicanas pidieron el lunes a la población que no olvide 

vacunarse contra el sarampión, ya que el brote de esta enfermedad en el país ha 

dejado a 196 personas contagiadas, el 80 por ciento de ellas sin vacunar. 

La buena noticia es que el último caso de sarampión identificado en México por 

fecha de inicio de exantema (erupción en la piel) fue el 31 de mayo. "Entonces, al 

día de hoy, a casi, deben de ser ya 100 días, 101 días después del último caso 

identificado no hemos identificado otro caso de sarampión afortunadamente en 

México", aseguró Santa Elizabeth Ceballos, directora de Vigilancia Epidemiológica 

de Enfermedades Transmisibles. 
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Putin, la única salida para Lukashenko 

El presidente ruso, Vladimir Putin, ofreció todo el respaldo político, militar y 

económico al autoritario líder bielorruso, Alexandr Lukashenko, al que animó a 

reformar la Constitución como vía de arreglo de la crisis en la antigua república 

soviética. 

“Estamos a favor de que los bielorrusos por sí mismos, sin sugerencias y presiones 

del exterior (...) arreglen esta situación y lleguen a una solución común”, afirmó Putin 

durante la reunión con Lukashenko en su residencia rusa del balneario de Sochi (en 

el mar Negro). 

 

 

 

“El Chapo” es fan de Trump, afirma abogado del sinaloense 

Jeffrey Lichtman, uno de los abogados de Joaquín “El Chapo” Guzmán, aseguró 

que el sinaloense es “fanático” del presidente de Estados Unidos, Donald Trump. 

El letrado, una de las cabezas del equipo de defensa del capo narcotraficante, dijo 

que “a pesar de que Trump odiaba “El Chapo”, “El Chapo” le respetaba en secreto”. 

Según el abogado, Guzmán Loera reconoció especialmente la retórica antiislámica 

del presidente de Estados Unidos. “Entendió el hecho de que Trump fuera duro con 

los terroristas musulmanes (sic) y pensó que (Barack) Obama fue un cobarde inútil”, 

comentó el letrado en una conversación en una radio neoyorquina. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/putin-la-unica-salida-para-lukashenko
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/el-chapo-es-fan-de-trump-afirma-abogado-del-sinaloense
https://www.eluniversal.com.mx/tag/el-chapo-guzman
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
https://www.eluniversal.com.mx/tag/donald-trump
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Huracán "Sally" amenaza EU mientras "Paulette" gana fuerza al atravesar 

Bermudas 

El huracán Sally se fortaleció a categoría 2 en el Golfo de México y este lunes 

avanzaba hacia el sur de Estados Unidos a donde podría llegar esta semana, 

mientras que Paulette ganaba fuerza en el Atlántico tras azotar las islas Bermudas, 

informaron meteorólogos. 

El Centro Nacional de Huracanes dijo que Sally acumulaba vientos máximos 

sostenidos de alrededor de 160 kilómetros por hora en el Golfo de México. 

A las 21H00 GMT se ubicaba unos 230 km al sureste de Boloxi, Misisipi, y avanzaba 

en dirección oeste-noroeste a nueve km por hora. 

 

 

ONU pronto se quedará sin nombres para los huracanes en el Atlántico 

Este año hubo tantas tormentas tropicales en el Atlántico que Naciones Unidas, que 

las bautiza, se está quedando sin nombres por segunda vez en la historia. 

Desde 1953, las tormentas tropicales en el Atlántico reciben un nombre a partir 

de listas elaboradas por el Centro de Huracanes de Estados Unidos y luego por un 

comité internacional de la Organización Meteorológica Mundial (OMM). 

Inicialmente, las listas incluían solo nombres de pila de las mujeres. En 1979, se 

introdujeron los nombres masculinos y ahora se alternan con nombres femeninos. 

Se utilizan seis listas de 21 nombres, una detrás de otra. 

  

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/huracan-sally-amenaza-eu-mientras-paulette-gana-fuerza-al-atravesar-bermudas
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/huracan-sally-amenaza-eu-mientras-paulette-gana-fuerza-al-atravesar-bermudas
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BAJO RESERVA 

Sheinbaum vs Ebrard, primer round de presidenciables 

Dentro de la autollamada Cuarta Transformación ven muy claro cómo dos 

presidenciables se miden en un primer round en la pelea por la candidatura 

presidencial de 2024. Los contendientes: Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrard. El 

primer round: la presidencia de Morena. Nos dicen que los del bando de doña 

Claudia buscan que el Tribunal Electoral declare inválido el método de encuesta 

para designar al presidente nacional de Morena. Aseguran que este método 

favorece al diputado Mario Delgado, alfil de Ebrard. La intención, nos explican, es 

que si el Tribunal invalida la encuesta se busque que el partido quede bajo la 

dirigencia del actual líder nacional temporal, Alfonso Ramírez Cuéllar, cercano a los 

intereses de Sheinbaum. Sin embargo, si las cosas se logran mantener como están 

y se realiza la encuesta, Delgado tiene probabilidades, y con ello Ebrard saldría 

fortalecido. Pronto se sabrá quién gana este primer round rumbo al 2024. 

CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIA DE REPORTEROS 

Se arma el TUCOL (Todos Unidos Contra Lozoya) 

Desde que empezó a circular la versión de que Emilio Lozoya, exdirector general 

de Pemex, se alistaba para acogerse al criterio de oportunidad ante la Fiscalía 

General de la República (FGR), un nutrido y poderoso grupo de políticos y 

empresarios se aliaron en un frente común para enfrentar lo que sus declaraciones 

les puedan acarrear. 

Se trata de expresidentes, exsecretarios de Estado, ex subsecretarios, legisladores 

y exlegisladores, gobernadores y exgobernadores, funcionarios en activo, políticos 

de prácticamente todos los partidos, empresarios y directivos de la iniciativa privada. 

Algunos tuvieron que ver con los enjuagues que relata Lozoya, otros no; algunos 

solo fueron a las fiestas en la casa de la colonia Anzures de la Ciudad de México —

donde se reporta contrataban acompañantes y fluían sin recato alcohol y drogas—, 

y otros experimentaron el paquete completo (contratos, sobornos y juerga). El 

asunto es que hoy todos están en el mismo barco de incertidumbre por lo que ya 

declaró y puede seguir declarando Emilio Lozoya Austin. 
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Gente de confianza en el robo de Valle Escondido 

Entre 40 y 50 hombres cubiertos con pasamontañas, que portaban armas largas y 

cortas, algunos de los cuales, con chamarras negras con las siglas de la Agencia 

de Investigación Criminal de la Fiscalía General de la República, irrumpieron de 

noche en un domicilio del fraccionamiento Valle Escondido, ubicado en Atizapán, 

Estado de México. 

Los agentes fingían llevar a cabo un cateo, como relaté en la entrega de ayer, 

porque habían recibido información de que el propietario de la casa, al que se ha 

identificado como Eduardo Natividad Maqueda, socio de Mava Group México, quien 

a la sazón se hallaba en Europa, guardaba en algún lugar de la casa una maleta 

negra con varios millones de dólares. 

Un policía municipal de Atizapán que fue invitado a tomar parte en el “cateo”, y que 

más tarde se volvió testigo colaborador, visitó horas antes el fraccionamiento en el 

que los agentes darían el golpe. Acompañaba a un excomandante de inteligencia 

de ese municipio, Jorge Adrián Castro, quien iba a ponerse de acuerdo con el 

personal de seguridad que había dado el pitazo. 
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Juicio a expresidentes, en manos de la Corte 

Contrario a versiones falsas que se manejaron, la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación no se ha pronunciado sobre la viabilidad jurídica y constitucional de una 

consulta popular para enjuiciar a los expresidentes de la República. Ni su 

presidente, Arturo Zaldívar, ni ningún otro ministro o ministra han emitido opinión y 

no lo harán hasta que reciban la solicitud formal por cualquiera de las tres vías que 

marca la Constitución para autorizar la realización de un ejercicio de consulta a la 

ciudadanía sobre un tema tan delicado y sensible. Hoy podrían llegar esas 

solicitudes, tanto la que anunció el presidente López Obrador que enviaría a través 

de un escrito a los ministros del pleno, como el que mandará también el Senado, 

según anticipó ayer el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo 

Monreal. 

Hasta ayer la recolección de firmas para solicitar la consulta por la vía ciudadana no 

alcanzaba la cifra de 1 millón 800 mil firmas de ciudadanos identificados, a pesar de 

los esfuerzos realizados por varios grupos, algunos civiles y otros vinculados 

a Morena que se dieron a la tarea de recolectar las firmas necesarias para avalar 

una solicitud a la Corte por esa vía. Y ante la posibilidad de que no se alcance el 

requisito constitucional, ayer en su conferencia mañanera López Obrador decía que 

de cualquier modo él ya tenía listo el escrito de petición que enviará a la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación para solicitarle su aval de constitucionalidad al 

mecanismo por el que se pretende preguntarle a los mexicanos si están o no de 

acuerdo en que se lleve a cabo un juicio a cinco expresidentes de la República, 

desde Carlos Salinas de Gortari, Ernesto Zedillo y Vicente Fox, hasta Felipe 

Calderón y Enrique Peña Nieto. 
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JAVIER TEJADO DONDÉ 

ESPECTRO 

La 4T inicia sabotaje contra modelo de comunicación política 

El presidente López Obrador funda buena parte de su gobernabilidad en la 

comunicación que hace desde sus mañaneras y en sus mensajes promocionales. 

Es a través de este tipo de comunicación que millones de personas forman su 

criterio sobre la 4T y, en particular, sobre el mandatario. 

Pero las restricciones que la ley pone a funcionarios para comunicar durante las 

elecciones trastocarían su principal esquema de gobernabilidad el año entrante, de 

tal suerte que el gobierno federal tiene en marcha una estrategia para cambiar 

varias de éstas que datan de 2007: 

Transmisión de mañaneras: la ley electoral y los criterios del Instituto Nacional 

Electoral (INE) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial Federal (TEPJF) han 

sostenido, desde hace más de 10 años, que durante elecciones no se pueden hacer 

ruedas de prensa para actos de propaganda gubernamental. Éstas sólo se pueden 

realizar para temas de emergencias relacionados con educación, salud o protección 

civil, a fin de no alterar la equidad de la contienda. 

 

CAPITANES 

El CEO de Cemex celebra el alza en los volúmenes de venta de cemento en el 

mercado mexicano. En agosto crecieron a doble dígito apoyados en grandes proyectos 

gubernamentales como la Refinería de Dos Bocas, el Tren Maya, el Aeropuerto 'Felipe 

Ángeles' y la construcción de hospitales. 

  

Huelga Amarga 

Sin avances terminó la reunión entre representantes de los trabajadores de la Sección 20 

del Sindicato de Trabajadores de la Industria Azucarera, encabezada por Ricardo Uribe, y 

del Ingenio La Gloria, del grupo azucarero que capitanea Carlos Seoane. 

El ingenio, ubicado en el municipio de Úrsulo Galván, Veracruz, está parado debido a la 

declaración de huelga desde hace 28 días. 

Los sindicalistas advierten que la empresa no ha cumplido con promesas como incremento 

salarial, pago por los domingos laborados y reparto de utilidades. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/javier-tejado-donde/espectro
https://www.reforma.com/capitanes-2020-09-15/op188859?pc=102&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

¿Y QUÉ va a gritar esta noche Andrés Manuel López Obrador? Tal vez haya un viva 

para Leona Vicario, por ser la precursora del financiamiento ilegal para campañas 

políticas, según la versión de la 4T. 

OTRO VIVA podría ser para Manuel Bartlett, por ser un incansable promotor de la 

compra-venta de inmuebles, por usar en la CFE el combustóleo sucio y caro 

de Pemex que nadie compra y, claro, por bajarle el switch a las nuevas 

generaciones que reclaman energías limpias. 

QUIZÁS el Presidente se anime a gritar "¡Viva Hugo López-Gatell!", aunque más de 

70 mil mexicanas y mexicanos ya no estarán para responder la arenga desde el 

balcón de Palacio Nacional. 

QUE NADIE se sorprenda si escucha un "¡Viva el amigo Trump!" o algo así 

como "¡Vivan los héroes que compraron cachitos del avión!". En fin, habrá que estar 

muy al pendiente de lo que gritará el Presidente desde el balcón hacia una plaza 

vacía. Por lo pronto... ¡Viva México! 

SERGIO SARMIENTO 

JAQUE MATE 

Cachitos de salud 

El presidente López Obrador lo ha prometido en varias ocasiones: "México va a 

tener un sistema de salud como el que tienen en Dinamarca y Canadá". Estos 

países, sin embargo, no hacen rifas de aviones para financiar sus clínicas o 

medicamentos. 

 

Para un Presidente que considera que gobernar es muy fácil, los monumentales 

problemas de salud de nuestro país pueden resolverse con un simple cachito de 

esfuerzo en una rifa. El propio mandatario describió su política en este tema el 24 

de mayo de 2019: "Era un desorden bien organizado para robar. Entonces, ¿qué 

estamos haciendo? Poniendo orden. Siempre he dicho que, entre otras cosas, la 

política es poner orden en el caos... No es un problema de presupuesto, es un 

problema de corrupción". 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-09-15/op188873?pc=102
https://www.reforma.com/cachitos-de-salud-2020-09-15/op188875?pc=102


                                                                                                                                                                                    

48 
 

 

SACAPUNTAS 

Reviven propuesta de Calderón 

Para quienes dicen que no son iguales a gobiernos pasados, aunque hacen las 

cosas igual, ahí les va esta: el diputado de Morena Juan Martínez Flores propuso 

cambiar el nombre de Estados Unidos Mexicanos a sólo México, esa iniciativa, casi 

con los mismos argumentos, fue propuesta en 2012 por uno de los más repudiados 

de la 4T, el expresidente Felipe Calderón. 

Sin incrementos en el Senado 

El senador de la República Ricardo Monreal salió a disipar dudas sobre si los 

salarios de los senadores aumentarían o no el próximo año. El morenista aclaró que 

no habrá incremento, ni mucho menos prestaciones o aguinaldo, ya que los 

representantes populares seguirán percibiendo lo mismo que en 2020. 

 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

Comienza la marcha por las gubernaturas 

El guerrerense Félix Salgado Macedonio es el primero de los senadores en solicitar 

licencia para contender por la gubernatura de su estado. ¡Y vaya despedida que le 

dieron sus compañeros de curul! 

Despedida, sí, porque a eso sabían la mayoría de las intervenciones a la licencia 

indefinida solicitada por el ingeniero agrónomo: a que será el candidato de Morena, 

a que triunfará en la contienda y ya no volverá. 

Ambiente de regocijo en el Senado ante este primer banderazo en el pleno rumbo 

a las elecciones de 2021. Un “¡te vamos a extrañar!”, reiterado desde los distintos 

colores partidarios. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/felipe-calderon-hinojos-partido-mexico-libre-margarita-zavala-rosa-icela-rodriguez-andres-manuel-lopez-obrador-sacapuntas-15-septiembre-2020/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/elecciones-candidatos-gobernadores-estados-2021-campana-electoral-alhajero-martha-anaya/
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1. Desarrollo histórico. Empresas de telecomunicaciones se suman a la meta 

de conectividad universal. A través del financiamiento del Fondo de 

Capitalización e Inversión del Sector Rural y el apoyo de la Secretaría de 

Economía, pequeñas empresas se están sumando al objetivo gubernamental 

de conectividad universal, informó María de Lourdes Coss Hernández, 

directora del Organismo Promotor de Inversiones en Telecomunicaciones. 

Precisó que ya se tienen 15 proyectos, de los cuales ocho ya están 

aprobados y por iniciar despliegues en zonas remotas del país. Explicó que 

se trata de un financiamiento que no rebasa los 10 millones de pesos y en el 

que empresas familiares han encontrado apoyo gracias a las bajas tasas de 

interés. Internet para todos, una idea nada lejana para las aspiraciones del 

gobierno de López Obrador. 

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Ganaron unas elecciones, nadie les escrituró el país 

En toda familia extendida hay un personaje así: bufón, rudimentario, echa pleitos. 

Su utilidad consiste en tirarle bronca al vecino o que el padre de familia pueda 

parecer civilizado con solo pararse junto a él. 

Por lo visto, alguien decidió que Paco Ignacio Taibo II juegue ese papel en la Cuarta 

Transformación. Qué pena por el Fondo de Cultura Económica (FCE), la institución 

que dirige, pues ésta se fundó sobre la ancha avenida del pensamiento plural y no 

sobre el callejón sin salida del dogmatismo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1405749
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/ganaron-unas-elecciones-nadie-les-escrituro-el-pais/1405738
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ALICIA SALGADO 

Mauricio ClaverCarone 

El Banco Interamericano de Desarrollo tiene nuevo presidente. Es el estadunidense 

Mauricio Claver-Carone. 

Como le dije, no hubo quorum para México y los países que llamaron a postergar la 

elección y sólo les quedó facilitar el quorum electrónico para concretar la elección. 

No se conoce cómo votó cada país, pero incluso Argentina, que anunció el retiro de 

la candidatura de Béliz el viernes pasado, facilitó el quorum. Yo creo que México 

asistió (lo hizo el subsecretario Gabriel Yorio) y votó por Claver-Carone y si no votó 

por él, al menos facilitó el quorum requerido dado que el estadunidense ya tenía los 

votos necesarios para llegar a la presidencia. 

DAVID PARAMO 

Problemas de redacción 

Hay dos posiciones diametralmente diferentes sobre los cambios planteados al 

artículo 45 del Código Fiscal de la Federación para el año próximo. En la esquina 

radical están los que dicen que el gobierno pretende meterse a los domicilios de los 

contribuyentes para sacar fotos y videos, mediante los cuales se pueda determinar 

si el patrimonio reportado por el contribuyente es consistente con sus bienes 

materiales. Que se autorizará el espionaje a las personas. 

Si se atiende a la cuenta de Twitter de Arturo Herrera y las explicaciones que ha 

dado sobre el tema a quien le ha preguntado, se entenderá que no se trata de un 

abuso de autoridad, sino de la precisión de temas que ya están en el CFF. En los 

artículos 10 y 27 se toca el tema del domicilio fiscal y su georreferenciación, 

respectivamente. La iniciativa, explican, es para combatir a las empresas fachada 

(esas que siguen siendo tan comunes en el país  y que aún están en asignaciones 

directas del actual gobierno) y dar mayores facultades fiscalizadoras sobre 

contribuyentes que estén sujetos a una revisión. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/mauricio-claver-carone/126718
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/problemas-de-redaccion/126684
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. Como cada año, Apple, dirigida por Tim Cook, hace en septiembre un gran evento 

para presentar la nueva generación de su smartphone, pero la pandemia ha 

cambiado sus planes, primero, la conferencia que se realiza hoy será 

completamente virtual y, segundo, existen versiones acerca de que no se 

presentará el esperado iPhone 12. Esto último porque Apple mencionó 

anteriormente que la nueva generación de iPhone se enviaría un poco más tarde de 

lo habitual este año; además, algunos medios han indicado que el lanzamiento del 

nuevo smartphone de la manzana se realizará en octubre. Otros equipos que la 

tecnológica podría presentar hoy son una nueva generación de Apple Watch y/o 

una nueva iPad. 

 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Candidato: Morena no puede, AMLO sí 

Y en eso está Morena, que ha sido siempre el partido de un solo hombre, Andrés 

Manuel López Obrador, cuyo liderazgo y convocatoria reunió a un variopinto de 

millones de mexicanos que hartos del pasado priista y panista le dieron 30 millones 

de votos y el porcentaje más alto, 53 por ciento, desde la elección de Miguel de la 

Madrid en 1982. 

Al dejar la presidencia de Morena para ser su candidato presidencial, dejó a 

Yeidckol Polevnsky como secretaria general encargada de la presidencia, pero las 

decisiones eran de él. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/126716
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/candidato-morena-no-puede-amlo-si
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/candidato-morena-no-puede-amlo-si
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que un hervidero de políticos era ayer el restaurante El Mirador de avenida 

Constitución, en Monterrey, donde no solo comió la plana mayor de Movimiento 

Ciudadano encabezada por el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, el 

dirigente Clemente Castañeda y el senador destapado Samuel García, ya que 

también había mesas con gente del Verde, como Édgar Salvatierra, y otra con 

alcaldes y diputados priistas entre los que figuraba Francisco Cienfuegos. El 

jalisciense tuvo después reunión privada con Luis Donaldo Colosio Riojas, acudió a 

una cena con empresarios regios que tienen operaciones importantes en 

Guadalajara, pernoctó en la capital de Nuevo León y hoy se reunirá con el 

mandatario Jaime Rodríguez para hacer lo que perfilan como un “anuncio fuerte”. A 

ver. 

 

CARLOS PUIG 

La (nueva) Ley de Herodes y la Corte 

Para, como él ha dicho desde el principio de su administración, no estar de acuerdo 

con que se investigue y juzgue a los ex mandatarios, vaya que el presidente Andrés 

Manuel López Obrador está esforzándose para que suceda. 

Por si había alguna duda, ayer lo dejó claro cuando se refirió al esfuerzo de su 

partido por recolectar firmas: “Están haciendo un gran esfuerzo porque comenzaron 

hace 10 días y tengo la información de que llevan alrededor de 800 mil, pero bueno, 

ya está el tiempo muy metido, ya se avanzó en el tiempo y les puede ganar el 

tiempo; sin embargo, es, repito, muy bueno el que estén llevando a cabo este 

ejercicio, que estén recogiendo estas firmas… Entonces, si no se llega al número 

de firmas, porque falta muy poco, tengo ya preparado un escrito, bueno, el borrador 

de un escrito que hoy voy a revisar para solicitar la consulta; tengo esa facultad que 

me da la ley y mañana tomo la decisión de hacerlo si los ciudadanos no alcanzan a 

reunir las firma; entonces, va a haber solicitud de consulta, porque si ellos no 

alcanzan a tener las firmas, yo presentaría mañana el escrito correspondiente”. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_819
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_819
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-nueva-ley-de-herodes-y-la-corte
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/la-nueva-ley-de-herodes-y-la-corte
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

La invención del cura Hidalgo 

Miguel Hidalgo y Costilla es hoy el anciano venerable Padre de la Patria, el padre 

de la independencia que los mexicanos fechamos en 1810. 

Durante muchos años, luego del levantamiento del pueblo de Dolores que 

encabezó, Hidalgo fue solo un cura loco, líder de unas turbas que, con su 

consentimiento, a menudo bajo sus órdenes, arrasaron lo que hallaron a su paso 

durante unos meses de violencia plebeya que destruyeron el Bajío, la región más 

rica de la Nueva España. 

 

CARLOS MARIN 

Desolada conmemoración 

Marcada por una devastadora conjunción de crisis, la conmemoración del 210 

aniversario de la Independencia se antoja tan fatua como las luces de cohetes, 

castillos, palomas, bengalas y otros artefactos pirotécnicos que esta noche 

estallarán en el desolado corazón de México. 

Hace tres semanas comenzó a rebasarse la cifra de fallecimientos (60 mil 254 el 22 

de agosto) que el estratega federal contra la pandemia estimaba tan remota que la 

prebautizó como “catástrofe”, y ayer sumaban ya 71 mil 49. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-invencion-del-cura-hidalgo_2
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/la-invencion-del-cura-hidalgo_2
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desolada-conmemoracion
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desolada-conmemoracion
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CONFIDENCIAL 

Presumen diputados 'capacidad de compra'; 'vuelan' los 'cachitos' 

Eufórico, el jurídico de la Lotenal, Luis Bárcenas, exclamó que “volaron” los 

“cachitos” para la rifa del avión presidencial en San Lázaro. “¡Creo que 

subestimamos el poder de compra de los diputados!”, bromeó el funcionario, quien 

acudió hasta el Palacio Legislativo para instalar el módulo de ventas. Celebró que 

“tuvimos que ir por más dotaciones de billetes, la demanda fue impresionante, ¡se 

agotaron!”. Comentó que un diputado compró hasta ¡cuarenta “chachitos”! que pagó 

en efectivo. Otro se llevó 12, dijo. Todos a la vendimia. En plena sesión, además 

del funcionario de la Lotería Nacional, el personal de la Cámara, la secretaria 

general, Graciela Báez, entre otros, acudieron a celebrar la venta del “premio 

mayor”: el avión de los “sultanes”, lo llamó Mario Delgado, quien adquirió 5 boletos. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

Los secretos de la recuperación del peso 

Para sorpresa de muchos, la paridad del peso frente al dólar el día de ayer por la 

tarde estaba en 21.07, una cifra que casi nadie esperaba. 

Esto significa que nuestra moneda ha ganado algo así como 17 por ciento desde 

que el 23 de marzo el dólar alcanzó los 25.35 pesos. 

 

DARÍO CELIS 

La caja chica del turismo 

La industria turística nacional está en una encrucijada perversa: desapareció el 

Consejo de Promoción Turística de México (CPTM) bajo el argumento de que 

funcionarios y empresarios saqueron el dinero público. 

Y con esa creencia, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador se cortó el brazo 

promotor de la marca “México”, mientras que buena parte de los recursos fiscales 

que se cobran a turistas se lo quedan gobernadores. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/presumen-diputados-capacidad-de-compra-vuelan-los-cachitos
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

La farsa del avión 

Finalmente, la farsa de la rifa del avión presidencial que no se rifará llega al plazo 

establecido por el presidente Andrés Manuel López Obrador como último recurso 

para esconder un fiasco que él mismo ocasionó al prometer en la campaña de 2018, 

sin nada que pudiera soportar su palabra, que vendería una aeronave que 

comparaba, también de manera frívola y tramposa, con el Air Force One que utilizan 

los presidentes de Estados Unidos. La rifa está programada para hoy a las cuatro 

de la tarde, donde veremos los vericuetos que haga el Presidente para vestir de 

gesta patriótica –después de todo es 15 de septiembre, ¿no?– lo que ha sido un 

calvario. 

 

 

Pepe Grillo 

Otra mancha al tigre 

La rifa del avión presidencial, que no entrega como premio el avión, creció torcida y 

nunca consiguió enderezarse. 

De hecho, se torció cada vez más. Al grado de que el propio rifador, el gobierno, le 

entró con todo a la compra de los cachitos de su propia rifa. 

 

Federico Arreola 

Y Sheinbaum domó a Gatell 

“Porta Gatell cubrebocas en informe de Sheinbaum”. Voy a comentar esta nota 

de Reforma. 

¿Quiso el diario propiedad de Alejandro Junco de la Vega amarrar navajas? 

Probablemente, sí. Esta vez, por cierto, bien amarradas para que cortaran bastantito 

la arrogancia del famoso rockstar de la epidemiología, Hugo López-Gatell. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/la-farsa-del-avion
https://www.cronica.com.mx/notas--1164043-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-y-sheinbaum-domo-a-gatell-cubrebocas-amlo.html


                                                                                                                                                                                    

56 
 

 

 

Rozones 

Los cachitos de Bejarano 

Por cierto que en la víspera de que la Lotería Nacional lleve a cabo el sorteo del 

avión presidencial, aparentemente aparecer retratado con los cachitos adquiridos 

se convirtió en una especie de señal de lealtad a la 4T y por eso ayer todo mundo 

andaba activadísimo refrendando la suya, subiendo sus respectivas fotos a las 

redes sociales. Y no sólo eso, también en apariencia la cantidad de boletos 

comprados figuró como una señal de mayor proximidad a la causa transformadora. 

Nos hacen ver que entre los que invirtieron más fondos aparece René Bejarano, 

que sonríe no con uno sino con diez cachitos, cada uno de ellos con distinta 

denominación. A juzgar por los duros comentarios que le hicieron en la foto al 

profesor Bejarano, valdría la pena preguntar si era necesario estirar tanto la liga. Uf 

 

Javier Solórzano Zínser 

“¿Lo que diga mi dedito?” 

La elección por la presidencia de Morena puede ser un detonador que lleve 

eventualmente a una división. 

No hay que darle muchas vueltas para identificar que el fiel de la balanza es el 

Presidente. El asunto radica en si para el tabasqueño es conveniente meter la mano 

en un proceso en donde todo podría terminar en algo así como “lo que diga mi 

dedito”. No sería la mejor de las salidas por lo que significaría que el Presidente les 

diga qué hacer además de que no necesariamente los va a dejar satisfechos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/cachitos-bejarano-405391
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/diga-mi-dedito-405392
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Bibiana Belsasso 

Mitos y realidades de la Independencia 

Hay muchos mitos, otras realidades de lo que cuenta la historia, de lo que sucedió 

esa noche del 15 de septiembre de 1810. Al respecto, platicamos con la historiadora 

Isabel Revuelta. 

IR: La historia la conocemos como ninguna otra, pero hay tramas que de alguna 

forma nos parecen confusas, no sé si se olvidaron de manera voluntaria o quizá la 

pátina de la historia hizo que al verdadero héroe lo llenáramos de oropel. Es bien 

importante entender este proceso de la madrugada del 15 de septiembre de 1810. 

Situémonos en que toda una sociedad criolla buscaba la autonomía, esto es 

importante porque no se buscaba la independencia; España estaba invadido por 

Napoleón y el tema del Virreinato era muy importante que no llegara un gobierno 

usurpador, entonces los que ya se sentían arraigados y pertenecientes a esta tierra, 

que justamente son esos criollos, empiezan a hacer estas conspiraciones. En 1808 

hubo una conspiración muy importante aquí en Ciudad de México para derrocar al 

virrey Iturrigaray donde termina muerto Francisco Primo de Verdad, es reprimida 

esta legítima necesidad de los que ya vivían aquí, ya habían pasado 300 años. Todo 

lo que somos, lo que creemos, lo que nos gusta, pues se gestó en esos 300 años. 

Fíjate qué curioso: hemos sido más tiempo virreinato que incluso México 

independente. 

 

Ángeles Aguilar 

Grito ahogado por atonía y 10% sin celebrar 

Cuando quiere un mexicano… Incluso en este insólito año en el que la pandemia 

por el Covid-19 nos robó las estaciones, la llegada de septiembre inunda las calles 

de ánimos patrios. 

Las ventanas se llenan de banderines y detrás de éstas los rostros acuciosos se 

asoman con cubrebocas de colores verde, blanco y rojo. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/mitos-realidades-independencia-405358
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/grito-ahogado-atonia-10-celebrar-405352


                                                                                                                                                                                    

58 
 

 

Arturo Damm 

Empleo formal, recuperándose 

Para que un empleo sea formal el trabajador debe estar registrado en el IMSS, de 

tal manera que las altas y bajas en el mismo son el indicador de la evolución del 

empleo formal, que si bien supone el pago de impuestos de parte del trabajador, 

también supone la recepción de ciertos beneficios. Habrá que ver en cuántos casos 

lo segundo realmente compensa lo primero. 

Ya tenemos los resultados de los puestos de trabajo afiliados al IMSS para agosto 

y, de entrada, hay una buena noticia: por primera vez, desde febrero, aumentaron 

y, como he venido diciendo, por algo se empieza. Repasemos lo sucedido en lo que 

va del año. 

 

 

Marco A. Mares 

Mercado sustentable, México abre brecha 

Una buena noticia: México se convirtió en el primer país en emitir un bono soberano 

sustentable, vinculado a los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) de la 

Organización de las Naciones Unidas, con el que levantó 750 millones de euros; se 

coloca a la vanguardia en la innovación de este tipo de instrumentos, y abre brecha 

en un mercado en el que participan 3,000 fondos de inversión sustentables que 

concentran activos por 800,000 millones de dólares en todo el mundo. 

Fue tal el interés que generó la operación que alcanzó una demanda máxima de 

4,800 millones de euros, equivalente a 6.4 veces el monto colocado, con la 

participación de 267 inversionistas institucionales a nivel global. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/formal-recuperandose-405369
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mercado-sustentable-Mexico-abre-brecha--20200915-0018.html
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¿Será? 

¡Viva México! 

Con eso de que cada Presidente le pone su toque al Grito y que, por ejemplo, 

Vicente Fox incluyó un nombre en la arenga, hay quien dice que no se vería mal si 

la noche de este 15 de septiembre López Obrador incluye a los trabajadores de la 

salud mexicanos, ya que son ellos quienes se encuentran en la primera línea de 

esta batalla contra la pandemia, además que los integrantes de este sector gremial 

nacional es el más afectado del mundo, según la Organización Mundial de la Salud. 

Sería una licencia que nadie le reclamaría. ¿O sí? ¿Será? 

 

 

Dinero 

El Instituto Nacional Electoral deberá enviar al tribunal en la materia la impugnación 

que presentaron quienes promueven la formación del partido México Libre, de 

Felipe Calderón y Margarita Zavala. Esto sucederá después del puente. El INE sólo 

dará trámite, resolverla es competencia del tribunal. Al INE, además de tramitarla, 

corresponderá acompañar un informe circunstanciado, o sea un documento que 

explique por qué tomó la decisión de negar el registro, dijo el consejero José 

Roberto Ruiz. No hay plazo para que resuelva. Todavía falta tiempo para que 

sepamos si ese partido se incorporará a la arena política. No hay presión popular 

como la que se ejerció cuando el fraude electoral cometido contra Andrés Manuel 

López Obrador, pero sí mucha tenebra en torno a los magistrados. Es la 

especialidad del ex presidente. 

¿Vida en Venus? 

No lo tomen a broma. ¿Ya se han preguntado qué vamos a hacer los terrícolas si 

fallan las vacunas? La perspectiva es horrible, claro. Una opción es que una parte 

de nosotros se traslade a otro planeta. ¿Suena jalado de los cabellos? Si nos 

hubieran hablado el año pasado del virus que para diciembre probablemente habrá 

cobrado la vida de un millón de personas, también nos hubiera parecido una locura.  

 

 

https://www.24-horas.mx/2020/09/15/sera-viva-mexico/
https://www.jornada.com.mx/2020/09/15/opinion/006o1eco
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Astillero 

Las firmas: hoy se cumple el plazo para entregar las constancias ciudadanas que 

respaldan la realización de una consulta popular sobre enjuiciamiento de ex 

presidentes de la República. El levantamiento de estos apoyos individuales fue 

realizado desde diversos flancos organizativos, con la meta de 2 millones de 

rúbricas. A pesar del esfuerzo hecho durante dos semanas, el camino no es seguro, 

pues aparte de la meta numérica faltan las confirmaciones, tanto de la validez de 

los registros como de la procedencia de la pregunta a realizar. 

Ante la posibilidad de que no se reúna el número suficiente de firmas, el Presidente 

de la República dijo ayer que estaría dispuesto a presentar personalmente la 

solicitud del caso. En días pasados ya había advertido al Instituto Nacional Electoral 

que se alistara para realizar la citada consulta. Aún así, el punto clave está en la 

resolución de la Suprema Corte de Justicia de la Nación que debería declarar si hay 

condiciones jurídicas para realizar la multicitada consulta y si el fraseo propuesto 

por los promotores es el adecuado. 

 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/15/opinion/008o1pol


                                                                                                                                                                                    

61 
 

 

 

Editorial 

Estados Unidos: barbarie xenófoba 

Un tribunal de apelaciones del estado de California avaló ayer la decisión del 

gobierno de Donald Trump de eliminar el llamado estatus de protección temporal, 

una medida humanitaria que permite residir y trabajar en Estados Unidos a 

inmigrantes procedentes de El Salvador, Haití, Nicaragua, Sudán, Honduras y Nepal 

(aunque la situación de estos dos últimos se dirime en otro juicio). Los más de 260 

mil salvadoreños que forman el grueso de los beneficiarios de ese estatus de 

protección podrían diferir un año más los efectos de este fallo en virtud de un tratado 

bilateral. 

La eliminación de esta protección humanitaria fue decretada por Trump en enero de 

2018, y previamente había sido bloqueada por un tribunal inferior. Además de su 

ofensiva insensibilidad hacia las personas que se han visto obligadas a salir de 

algunas de las naciones con los mayores índices de pobreza e inseguridad del 

planeta, el anuncio de que se les condenaría a la deportación es de infame memoria, 

pues fue seguido de unas declaraciones en las que el magnate calificó a El 

Salvador, Haití y los países africanos como agujeros de mierda. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/15/edito

